

1 表紙裏表紙についてどう感じましたか？

- 1 見やすかった 7
- 2 まあまあ見やすかった 7
- 3 普通 0
- 4 あまりよくなかった 1
- 5 よくなかった 0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ 表紙の三保小運動会の写真は広報の方に大量に載っているので、大きい写真の他は、参加した人の話なのでもよかったのではないかと。
- ・ 表の写真に議員がかかわっていることが読み取れない、コロナ関連のマスク着用も関連していると思うが、貴重な写真ですね。三保小の事が知れて良かったです。
- ・ 表紙はすっきりしたデザインで(フォントもかわいい)これはこれで清潔感があって良いと思うが、中を捲ってみようと思わせる工夫が何かもう少しできないかと思う。
- ・ 三保地区の方々の団結が写真から伝わって来る良い記事だと思います。
- ・ 表紙の写真のアンゲルは児童、学校関係者と保護者を強調した方が良い。
- ・ いろいろ工夫して行った運動会の様子、子供たちの笑顔もとてもステキでした。
- ・ 裏も表も三保小運動会で固まっていること、また町広報と被っていた。仕方ないかもだが。
- ・ 来年3月で閉校になる三保小で最後という気持ちも分かるが、議会だよりとしてはどうか。
- ・ 三保小学校の児童及び地域の方々、関係者の笑顔とハツラツとした様子に好感が持てた。

2 定例会の審議(P2～P11)についてどう感じましたか？

決算審議(P2～5)

- 1 読みやすかった 7
- 2 まあまあ読みやすかった 6
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 0
- 5 読みにくかった 0

定例会審議(P6～7)

- 1 読みやすかった 9
- 2 まあまあ読みやすかった 4
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 0
- 5 読みにくかった 0

期末手当削減(P8～9)

- 1 読みやすかった 11
- 2 まあまあ読みやすかった 2
- 3 普通 2
- 4 少し読みにくかった 0
- 5 読みにくかった 0

審議結果(P10～11)

- 1 読みやすかった 4
- 2 まあまあ読みやすかった 6
- 3 普通 3
- 4 少し読みにくかった 2
- 5 読みにくかった 0

新規条例(P12)

- 1 読みやすかった
- 2 まあまあ読みやすかった
- 3 普通
- 4 少し読みにくかった
- 5 読みにくかった

7
4
3
1
0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ P2~5(猿がどこに出没したのか、注釈が適切に入っている)
- ・ P6~7(関連ページが示しているのがよい)
- ・ P8~9(反対・賛成の内容が良く分かった)
- ・ P10~11 (賛成反対のあった審議を表の中から特定するのが困難だった、「賛成多数」ではなく賛10反3たはつきり示してはどうか。文字が大きくなったのですこしは読む気になった。)
- ・ P12(防災監は原則元自衛官になるものなのか、今回たまたまなのか?。「こんな時は相談を」って誰にするの? 防災監担当課・議員 多分防災監だと思うけど)
- ・ 読みやすさだけはまあまあであるが、内容の理解については提案理由の内容を診てないので普通とした。
- ・ P8~9 について特定議員の意見が取り上げられていますが、他議員の意見も掲載しては
- ・ なかなか人に会えない時期ですが、町がコロナ対策をここまで行なっている事を知れて良かったです。町の意識の高さを感じました。
- ・ コロナの問題は、みんなが初めての経験でもあり、答えはすぐにわからず、日々やってみてわかる事が、多々あると感じました。
- ・ 項目ごとに分かり易く載せてくれていると思った。
- ・ 電子図書館を開設して下さい、コロナにも有効だし、家から出にくい人にも便利だし、先進的な試みをしていただいて嬉しいと思いました。
- ・ 項目と質問事項がグリーンの濃淡なのは良いが、もう少し色をかえてみたらどうであろうか。例えばP2鳥獣害対策のうち[入猟承認手数料が増えている要因]が一見して再生エネルギーの項目に含まれるのかどうか分からない。
- ・ P8・9 賛否意見の3名、4名は討論上3名、4名だけの意見を述べた上での可決だったのか、代表意見だったのかが不明。
- ・ 町内循環バスの利用者が減少しているようですが、町内勤務の方々(役場の職員等)ノーマイカーデーのようなものを考えては? 乗ってみて色々な提案があるかもしれませんネ。もっとワクワクするようなバスになると良いですね。
- ・ P12新規条例の見出しの大きさが不適切な印象だった。
- ・ P12防災監採用に関する条例なのか、任期付職員に関する説明なのかよく分からなかった
- ・ P12の表が何の表なのか分からないので説明が欲しかった。
- ・ 鳥獣被害対策について、県の許可頭数2頭なんて考えられない。うまく共存できなかつたら駆除もやむを得ないと思う。
- ・ 足柄茶に対してはもっともっと奨励してほしい。
- ・ 期末手当削減については考えさせられたが、反対・賛成どちらの意見も理解できた。
- ・ 現実的には、町としてはそこまで削減しなくてもいいと思う。
- ・ 議案審議結果については項目ずつ「認定」「可決」などと表にあするのではなく、まとめた言葉の方が見やすい。(例) 審議の結果、認定された案件は〇〇と〇〇と〇〇のような形式はどうか。
- ・ 読みやすい紙面にしようという努力が伝わってくる。
- ・ 写真1枚1枚に横書きキャプションがついているのが分かりやすい。
- ・ 緑色の濃淡を使い分け、見やすくなってきている。

3 一般質問(P13~P19)についてどう感じましたか?

- 1 読みやすかった
- 2 まあまあ読みやすかった
- 3 普通
- 4 少し読みにくかった
- 5 読みにくかった

7
2
3
1
0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ P17のテレワークの写真は実際の町在住者のものか? 何かの借用か? 説明がないのでわからないがこんなに大きく紙面を割く必要が感じられない毎号のように出る議員と全く出てない議員(3人)いるのが気になる。
- ・ 堀口議員の地図付きが特に質問内容の理解に役立った。
- ・ 密を避ける世の中で、山北のいい所を発掘するチャンスというのも、読んで感じました。
- ・ 議員の皆さんの質問が、コロナや定住化対策や再生エネルギーなど、今まさに話し合っ欲しいと住民として感じられるテーマを選んで下さっていて嬉しく思った。
- ・ 町からの「答え」を載せて終わっているが、町からの回答を受けて議員がどう考えるか、etc.「まとめ」的文章を載せると、より興味深く読めるのでは、と思った。
- ・ 沢登は初めて知りました。丹沢湖ではサップが体験できる。若い人達~50代以上の人達もとても簡単に出来、楽しめるそうです。
- ・ 添付写真に同じような写真が使われており、無駄が多いと感じた。
- ・ やまきたこども知っ得キャンペーンはすごく楽しいアイデアだと思う。そんな時間をたくさん

とって、心も体も強い子どもたちを育てられたらいい。山北ならではの取り組みだと感じる。

- ・ それぞれ個性的なページで読みごたえがあった。
- ・ 富田議員のページは要点を横書きでレイアウトする点は目を引いた。
- ・ 富田議員の質問内容に共感しました。キャンペーンやってほしいと思います。コロナ渦の中、山北町の特殊性(感染者ゼロ)を汲んだ内容だと思いました。

4 その他の紙面(P20~P23)についてどう感じましたか？

おしゃべりカフェ(P20)

1 読みやすかった	8
2 まあまあ読みやすかった	5
3 普通	1
4 少し読みにくかった	1
5 読みにくかった	0

モニターアンケート(P21)

1 読みやすかった	11
2 まあまあ読みやすかった	2
3 普通	2
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

研修レポート(P22)

1 読みやすかった	8
2 まあまあ読みやすかった	2
3 普通	5
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

あり方検ってなんだ(P23)

1 読みやすかった	9
2 まあまあ読みやすかった	4
3 普通	2
4 少し読みにくかった	0
5 読みにくかった	0

その他感想、意見等があればお聞かせください

- ・ おしゃべりcafeを朝市でも行なってもいいのでは。朝市の活気になるのでは。
- ・ おしゃべりcafeもモニターアンケートもQRコードを載せて、全回答を読みやすくしてくれる工夫がされていて、とても良いと思いました。
- ・ あり検について、委員長の率直なつぶやきが好印象でした。
- ・ 議会アンケートを町民の皆さんに募る試みも素晴らしいですね。誰もが気軽に意見を言える雰囲気をつくりだして欲しいです。
- ・ おしゃべりカフェについて
 - ・ 良い取り組みにと思うのでもっと議員より町民に近づいてほしい。
 - ・ 「町民の声をもっと具体的に聞き出せたら」と読んでいて思いました。
 - ・ おしゃべりカフェで聞いた「町民の音」は議会では実際にどの様に議論しout putしているのですか。
- ・ 「あり方研」の目標は分かったがネーミングが良くない。独自性のあるユニークな呼び方を。
- ・ 「あり方研」のコーナーが前回までに比べグッと身近に感じられて見やすかった。シリーズ化するのなら第1回とかVol.1とかナンバリングするとそれだけ議会として伝えたいことなんだと印象づくのではないかな。
- ・ P11の「賛成反対があった議案」の内容を詳しく知りたい。
反対した人はなぜ？以前この欄を見ると反対意見の議員はもっと少なく「13対1」みたいなのをよく見かけた。今は多様性がある気がします。P8, 9の反対賛成は大変わかりやすかった。

5 議会だよりを多くの方に読んでもらうため、どのような紙面にしたらよいかご意見がありましたらご記入ください。

また、HPにも議会だよりを掲載しております。HP上の掲載についてご意見があればお聞かせください。

- ・ 表の写真議会の関係上がわかることが必要と思います
- ・ 現在各ページが黒と緑色で構成されていますが、項目ごと色を変えてはいかがか 黒とオレンジ、黒と水色、黒と茶
- ・ グリーンを使っていましたが、青、ピンク(女性向け)、オレンジ、など統一色を変えるのも、心理的に良いのでは。
- ・ 「読み物」として面白い表紙作りを工夫してみてもいかがでしょうか。例えば、「プロジェクト」の特集など。
- ・ 今回、山北町の小学校では、コロナ対策としてオンライン化を進めてくれましたが、(近隣市町の中でも素早い動きだったと思います)どんな風に動いて、どんな風の実現化していったかなどを紹介すると面白いと思うのです。(例えばNHKのプロジェクトXという番組の様に)
- ・ 第1に、議会だよりの存在の周知だと思います。次に、紙面については、議会だよりのルールの範囲で面白い、楽しい、ワクワク感ある情報などを掲載すると良いと思います。
- ・ 「議会だより」の言葉どおり、単なる議会討論等の報告だけでなく、委員長のつぶやきのような紙面が面白みを増すと思われます。
- ・ 予算もあると思いますが、中の写真もカラーに出来ると良いですね。山北町内に関するクイズなどあるとおもしろそうです。
- ・ HPでも議会だよりを開いたが、PDF展開に時間がかかる。また文字が小さく見にくい印象。
- ・ ○○シリーズコーナーなどを設ける。例えば「歴史と文化のかおり高い山北シリーズ」とかどうか。
- ・ 議員をもっと身近に感じてもらうために。タウンニュースの「人物風土記」のような1人ずつ議員紹介コーナーを設けるのはどうか。今号では、清水議員の紹介コーナーはすごくイイと思った。継続して読んでもらうために、議会(議員)に興味を持ってもらうことは大事なことだと思う。
- ・ 字の大きさ、レイアウト、色使いなど見やすくする工夫がうかがえ毎回工夫を重ねている姿勢にもはや感動する。HPのものも拡大して見やすい画素、カラーで好印象。
- ・ 全体的に町の動向についてよくわかるので良いと思います。

6 その他ご意見がありましたらお聞かせください

- ・ 文字を大きくしたり、モニターの意見を取り入れたり、ページ増の要因はいろいろあるようだが24ページはさすがに多すぎると感じた文字ばかりだと読んでもらえないという面もあるが意味のない写真の多用もページ増の要因ではないか。
- ・ 臨時議会の開催日時はずくなくともモニターには通知しては
- ・ 切り取りチケットを付けて、読んでこれをOOに持って行くと、D52ティッシュBOX・D52ボールペンをプレゼントするなどうれしいですね。(コロナ禍の気分転換に)
- ・ 現在は予算の使い方について「結果」を町民は後から議会便りで知るだけだが、その結果になる前の段階から、意見を出せるシステムが出来ないかと思う。議会だよりetc.を活用し、その様な工夫はできないものでしょうか。
- ・ 少しずつアンケート結果を反映して、議会だよりが良くなってきている様に思います。今後も注目していきます。
- ・ ありがとうカードを作り町長をはじめ、町会議員が町民の方の小さな活躍やご厚意を目にした時にあげる。高齢者の方にお渡しして若い子ども達にありがとうカードをあげるのも良いと思います。町全体のコミュニケーションの積み重ねが期待できると思います。
- ・ こうしたアンケートでは、あまりいい意見って書かれないかもしれないが、継続して続けてほしい。
- ・ モニターとして責任感を持って議会だよりを読むようになり、議員の活動が徐々に分かってきた。
- ・ モニター制度はとてもいい取り組みだと思う。
- ・ 別に実施している議会アンケートもいい取り組みだと思う。
- ・ 紙面が読みやすくとも、議会の内容自体、多岐にわたり専門性のある中身なので短い文章で「伝わりにくい」部分が残ると思う。この「議会だより」を活用して各議員の方が町民に議会の話を説明するなどするとより議会だよりをつくったよことで良い循環になるのかなと思いました。
- ・ 表紙の説明のないQRコードが相変わらずナゾ。。。